



**DISCOURS DE S.E. MBELLA MBELLA, MINISTRE DES
RELATIONS EXTERIEURES, EN REPONSE A LA
PRESENTATION DES VŒUX DES PERSONNELS.**

Mardi, 21 Janvier 2025.

YOUR EXCELLENCY, MR MINISTER DELEGATE;

MR SECRETARY GENERAL;

YOUR EXCELLENCIES, AMBASSADORS, HEADS OF CAMEROON
DIPLOMATIC MISSIONS AND CONSULAR POSTS;

DEAR SENIOR OFFICIALS AND HEADS OF VARIOUS SERVICES;

DISTINGUISHED GUESTS;

MR REPRESENTATIVE OF NATIONAL BUREAU OF CEMAC;

EXCELLENCIES, LADIES AND GENTLEMEN

I AM DELIGHTED TO BE WITH YOU TODAY ON THIS TRADITIONAL
NEW YEAR WISHES CEREMONY. JUST AS IT WAS THE CASE IN THE
PREVIOUS YEAR, THIS 2025 EDITION GIVES US ANOTHER OPPORTUNITY
TO FELLOWSHIP AND SHARE CHEERFUL MOMENTS AND CIVILITIES
AMONGST THE MINISTRY'S STAFF AND OUR GUESTS.

IT'S ALSO A GREAT PLEASURE TO REUNITE WITH ALL OF YOU,
ESPECIALLY ON THIS BLESSED OCCASION.

ON THIS NOTE, I WISH TO EXPRESS ON BEHALF OF THE
MINISTERIAL TEAM, OUR SINCERE GRATITUDE TO ALL THE DIGNITARIES
HERE PRESENT, PARTICULARLY OUR RETIRED COLLEAGUES AND
COLLABORATORS. THEY HAVE ONCE AGAIN, NOT ONLY HONOURED
US BY GRACING THIS CEREMONY WITH THEIR PRESENCE, BUT HAVE
DEMONSTRATED THEIR SENSE OF BELONGING, TO OUR COMMON
FAMILY, OUR PRESTIGIOUS DIPLOMATIC CORPS.

IN THIS REGARD, I WOULD LIKE TO WISH YOU ALL A WARM
WELCOME TO THIS COURTYARD OF THE MINISTRY OF EXTERNAL
RELATIONS. I WOULD ALSO LIKE TO GIVE THANKS TO THE ALMIGHTY
AND GOD, WHO IN HIS INFINITE LOVE HAS ONCE AGAIN BLESSED US
TO SEE THIS YEAR AND KEPT US UNDER HIS PROTECTION. STILL, HE HAS
AFFORDED US SUCH A WONDERFUL OPPORTUNITY TO GATHER HERE
IN THESE PREMISES, OF HISTORICAL IMPORTANCE.

I ALSO PRAY FOR GOD'S GRACE AND MERCY FOR THE SOULS OF
OUR DEPARTED COLLEAGUES.

IT IS WITH A HEAVY HEART, FULL OF COMPASSION AND DEEP SORROW, THAT I PAY A WELL-DESERVED TRIBUTE TO ALL PERSONALITIES OF CAMEROON DIPLOMACY, WHOM THE LORD HAS CALLED TO REST, AND WHOSE NAMES WERE MENTIONNED BY THE SECRETARY GENERAL IN HIS SPEECH. LADIES AND GENTLEMEN, MAY I NOW INVITE YOU TO KINDLY RISE FOR A MINUTE OF SILENCE, IN THEIR MEMORY.

MINUTE OF SILENCE... THANK YOU.

MONSIEUR LE SECRETAIRE GENERAL,

C'EST POUR MOI UN AGREABLE PLAISIR DE VOUS EXPRIMER MA SINCERE APPRECIATION POUR L'IMMENSE TRAVAIL QUE VOUS AVEZ ABATTU AU COURS DE L'ANNEE QUI S'EST ACHEVEE, AVEC LE PRECIEUX CONCOURS DE L'ENSEMBLE DES PERSONNELS AUSSI BIEN DES SERVICES CENTRAUX QU'EXTERIEURS DU DEPARTEMENT. VOUS EN AVEZ FAIT DANS VOTRE INTERVENTION, UN RAPPORT EXHAUSTIF. JE NE VOUDRAIS PAS Y REVENIR POUR NE PAS TOMBER DANS LA REDITE. MAIS PERMETTEZ-MOI TOUT SIMPLEMENT DE FAIRE EVOCATION DE QUELQUES FAITS SAILLANTS.

EXCELLENCES MESDAMES ET MESSIEURS,

LA DIPLOMATIE CAMEROUNAISE S'EST MONTREE TRES DYNAMIQUE ET FIDELE A SES PRINCIPES RAPPELÉS DANS DIVERS FORA ET A DIVERSES OCCASIONS PAR S.E. PAUL BIYA, PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE, CHEF DE L'ETAT, CHEF DE LA DIPLOMATIE. EN EFFET, TOUT AU LONG DE L'ANNEE 2024, LE MINISTERE S'EST ATTELÉ A L'AFFIRMATION DE NOTRE POLITIQUE ETRANGERE DONT LES PRINCIPES FONDAMENTAUX PORTENT SUR LE SACRO-SAINT PRINCIPE DU RESPECT DE LA SOUVERAINETÉ DE L'ETAT, LA NON-INGERENCE DANS LES AFFAIRES INTERIEURES DES ÉTATS ET LE REGLEMENT PACIFIQUE DES DIFFERENDS.

AINSI, AUSSI BIEN AU NIVEAU BILATERAL QUE MULTILATERAL, LES INITIATIVES PORTÉES PAR NOTRE DEPARTEMENT ONT EU POUR OBJECTIFS ENTRE AUTRES, LA DIVERSIFICATION DES PARTENARIATS, LA DYNAMISATION ET LE RENFORCEMENT DE LA COOPERATION DANS LES DOMAINES MULTISECTORIELS A SAVOIR : POLITIQUE,

SOCIOECONOMIQUE, CULTUREL, COMMERCIAL, HUMANITAIRE, ETC. LES MULTIPLES ACTIONS DIPLOMATIQUES DU MINISTERE AURONT ETE PORTEUSES DE NOTRE MODESTE CONTRIBUTION POUR L'ATTEINTE DES OBJECTIFS DE LA SND30.

EXCELLENCE, MESDAMES ET MESSIEURS,

SOUS UN AUTRE REGISTRE, IL SERAIT OPPORTUN DE RAPPELER AU PASSAGE QUE NOTRE PAYS AURA PARTICIPE ET ABRITE TOUT AU LONG DE L'ANNEE 2024, D'IMPORTANTES FORA QUI CONSACRENT LA CONSOLIDATION DE NOS RELATIONS D'AMITIE ET DE COOPERATION AU SEIN DE DIVERS CERCLES DE SOLIDARITE. CE QUI A EU POUR INTERET, DE FAIRE ENTENDRE LA VOIX DU CAMEROUN SUR LES GRANDS SUJETS CONTEMPORAINS ET D'Y ACCROITRE NOTRE INFLUENCE.

EN OUTRE, NOTRE DIPLOMATIE N'AURA PAS PERDU DE VUE LA NECESSAIRE POLITIQUE SOUS LA TRES HAUTE HOULETTE DU CHEF DE L'ÉTAT, LE PLACEMENT DE NOS COMPATRIOTES AU SEIN DES INSTANCES MULTILATERALES.

SUR CE POINT, SANS ETRE EXHAUSIF, JE VOUDRAIS JUSTE MENTIONNER TROIS (03) ACCESSIONS MAJEURES A DES FONCTIONS EMINEMMENT PRESTIGIEUSES AU SEIN DE CERTAINES INSTANCES, MERITENT D'ETRE CITEES PARMIS TANT D'AUTRES A SAVOIR, L'ELECTION DE L'AMBASSADEUR PHILEMON YANG COMME PRESIDENT DE LA 79^{EME} SESSION DE L'ASSEMBLEE GENERALE DES NATIONS UNIES ET DE L'HONORABLE HILARION ETONG AU POSTE DE PRESIDENT DE L'ASSEMBLEE PARLEMENTAIRE DE LA FRANCOPHONIE D'UNE PART, ET LA DESIGNATION DE MARIE LAURE NDONGO-SEH AU POSTE DE VICE-PRESIDENTE DE LA BANQUE AFRICAINE DE DEVELOPPEMENT D'AUTRE PART. DANS LA MEME VEINE, LE DEPARTEMENT CONTINUE DE SUIVRE TRES ATTENTIVEMENT D'AUTRES CANDIDATURES INTRODUITES PAR LE GOUVERNEMENT.

JE M'EN VOUDRAIS DE NE PAS EVOQUER UN AUTRE POINT IMPORTANT QUI CONCERNE SPECIFIQUEMENT LE VOLET CULTUREL. EN ETROITE COLLABORATION AVEC LES MINISTRES TECHNIQUES CONCERNES, NOTRE DIPLOMATIE A EGALEMENT ENGRANGE DES

VICTOIRES REMARQUABLES NOTAMMENT A TRAVERS L'INSCRIPTION DU FESTIVAL CULTUREL BAMOUN, LE « NGUON » ET DE LA FETE TRADITIONNELLE ET RITUELLE DES PEUPLES COTIERS, LE « NGONDO », SUR LA LISTE REPRESENTATIVE DU PATRIMOINE CULTUREL IMMATERIEL DE L'HUMANITE DE L'UNESCO.

EXCELLENCES MESDAMES ET MESSIEURS,

LA GESTION DE LA DIASPORA ET DES MIGRANTS, EST AU COEUR DE L'ACTION DIPLOMATIQUE DE NOTRE MINISTERE QUI, SUR LES TRES HAUTES DIRECTIVES DU CHEF DE L'ÉTAT, S'INVESTIT A MENER UNE POLITIQUE DYNAMIQUE POUR ENCOURAGER NOS COMPATRIOTES DE L'EXTERIEUR A VENIR INVESTIR AU PAYS. A CE DE NOMBREUSES DILIGENCES SONT PRISES NON SEULEMENT POUR L'ENCADREMENT ET L'ACCOMPAGNEMENT DES CAMEROUNAIS DE LA DIASPORA, MAIS EGALEMENT POUR LEUR CONTRIBUTION AU DEVELOPPEMENT DE NOTRE PAYS.

C'EST DANS CET ESPRIT QUE CETTE DIASPORA BENEFICIE AUSSI BIEN DU SUIVI DU DEPARTEMENT QUE LE PARLEMENT, A TRAVERS LE RESEAU PARLEMENTAIRE POUR LA DIASPORA ET LES COLLECTIVITES DECENTRALISEES (REPCOD) DONT JE SALUE AU PASSAGE, LES INITIATIVES PERTINENTES ET LA COLLABORATION AVEC LE DEPARTEMENT, POUR LA CONSTRUCTION DE LA MAISON DE LA DIASPORA SUR UN TERRAIN DEJA OCTROYE PAR MONSIEUR LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE.

AUSSI, L'ANNEE 2025 EST UNE ANNEE ELECTORALE AU CAMEROUN. LE MINISTERE DES RELATIONS EXTERIEURES A DONNE LES INSTRUCTIONS A TOUTES NOS MISSIONS DIPLOMATIQUES ET POSTES CONSULAIRES ET FAIT LE SUIVI POUR UNE BONNE ORGANISATION DU SCRUTIN PRESIDENTIEL, AFIN QUE CELUI-CI SE DEROULE DANS LA SERENITE SOUS LA CONDUITE D'ELECAM.

CHERS COLLABORATRICES ET COLLABORATEURS,

IL ME PLAIT DE RELEVER QU'APRES UNE PERIODE DE FLOTTEMENT OBSERVEE AU LENDEMAIN DE SA MISE EN PLACE, LE PROCESSUS DE TRANSFORMATION DIGITALE DE NOTRE APPAREIL DIPLOMATIQUE, INSTRUIT PAR LE CHEF DE L'ETAT, SUIV SON COURS NOTAMMENT A

TRAVERS LES PROJETS D'ENVERGURE RAPPELE PAR MONSIEUR LE SECRETAIRE GENERAL E-VISA ET E-LEGALIS, LESQUELS CONNAISSENT DES AVANCEES REMARQUABLES, NONOBTANT QUELQUES ASPERITES A PARFAIRE.

MONSIEUR LE SECRETAIRE GENERAL,

J'AI SUIVI AVEC UNE ATTENTION PARTICULIERE COMME IL EST DE COUTUME EN CETTE CIRCONSTANCE, LES DOLEANCES DES PERSONNELS.

SOUS CETTE RUBRIQUE, JE PUIS VOUS ASSURER QUE LE BIEN-ETRE DU PERSONNEL DE NOTRE MAISON DEMEURE UNE PRIORITE CONSTANTE, COMME VOUS OBSERVEZ VOUS-MEME, LES REALISATIONS ACCOMPLIES ICI ET LA. NOUS CONTINUONS A NOUS INVESTIR POUR DONNER UNE EXCELLENTE IMAGE AU CADRE DE TRAVAIL DE NOTRE MINISTERE D'UNE PART, MAIS DE SUIVRE EGALEMENT LES QUESTIONS ADMINISTRATIVES LIEES AU PERSONNEL D'AUTRE PART.

POUR CE QUI EST DE VOS PREOCCUPATIONS MAJEURES EVOQUEES, JE DOIS SOULIGNER QUE MONSIEUR LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE A TOUJOURS ETE SENSIBLE A CE SUJET. IL EN EST AINSI DE LA MOBILITE DES PERSONNELS, DE L'ELARGISSEMENT DE LA CARTE DIPLOMATIQUE QUI VIENT DE S'ENRICHIR AVEC L'OUVERTURE D'UN CONSULAT GENERAL A GUANGZHOU EN REPUBLIQUE POPULAIRE DE CHINE ET L'AMELIORATION DES CONDITIONS DE VIE DU CORPS DE LA DIPLOMATIE.

EN CE QUI CONCERNE CE DERNIER POINT, J'EN VEUX POUR PREUVE, LA SIGNATURE ET LA PUBLICATION DES DEUX DECRETS IMPORTANTS SIGNE PAR LE CHEF DE L'ÉTAT DU 30 OCTOBRE 2024, PORTANT RESPECTIVEMENT L'UN, SUR LES REGLES APPLICABLES À LA SOLDE CONSULAIRE, AUX FRAIS DE RELEVÉ ET A L'ALLOCATION D'INSTALLATION DU PERSONNEL DE L'ÉTAT EN SERVICE HORS DU CAMEROUN ET L'AUTRE, SUR LES CONDITIONS D'ATTRIBUTION ET D'OCCUPATION DES LOGEMENTS ADMINISTRATIFS PAR LE PERSONNEL DE L'ÉTAT EN SERVICE AUPRES DES MISSIONS DIPLOMATIQUES ET POSTES CONSULAIRES DU CAMEROUN.

C'EST LE LIEU POUR MOI D'EXPRIMER, UNE FOIS DE PLUS, TOUTE NOTRE PROFONDE GRATITUDE A MONSIEUR LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE, POUR CETTE MARQUE DE CONSTANTE SOLLICITUDE A L'ENDROIT DU CORPS DE LA DIPLOMATIE.

EXCELLENCE, MESDAMES ET MESSIEURS,

COMME ANNONCE L'ANNEE DERNIERE ET COMME VOUS AVEZ BIEN PU L'OBSERVER, UN ACCENT PARTICULIER EST DEJA MIS SUR LA COMMUNICATION DIPLOMATIQUE ET LA CONSTRUCTION DE LA VISION STRATEGIQUE DU MINREX. LE CENTRE MULTIMEDIA, LA PRODUCTION DU MAGAZINE A VENIR, "DIPLOCAM-INFOS", LE SERVICE DE LA MESSAGERIE PROFESSIONNELLE ET L'ORGANISATION DES ESPACES DE RECHERCHES ET D'ANALYSE AU MINREX (ERAM) SONT AUTANT DE PROJETS EN COURS DE REALISATION.

PAR AILLEURS, LA FORMATION CONTINUE DES RESSOURCES HUMAINES QUALIFIEES SE POURSUIT. LES STAGES ET SEMINAIRES DE RENFORCEMENT DE CAPACITE BENEFICIENT D'UNE PLACE DE CHOIX DANS L'AGENDA DES MISSIONS DU DEPARTEMENT.

DANS LE MEME ORDRE IDEE, JE VOUDRAIS SALUER L'EXCELLENTE COLLABORATION ENTRE LE MINISTERE ET L'EQUIPE MANAGERIALE DE L'IRIC. LE DEPARTEMENT NE MENAGERA AUCUN EFFORT POUR QUE CET INSTITUT QUI EST UN HAUT LIEU DE SAVOIR DIPLOMATIQUE, CONTINUE A BENEFICIER DE L'ASSISTANCE NECESSAIRE POUR ELARGIR SON CHAMP DE COMPETENCE A TRAVERS LA SIGNATURE DES ACCORDS DE PARTENARIAT AVEC D'AUTRES EMINENTES ACADEMIES DIPLOMATIQUES OU INSTITUTIONS SIMILAIRES.

MONSIEUR LE SECRETAIRE GENERAL,

CHERS COLLABORATRICES ET COLLABORATEURS,

EXCELLENCES, MESDAMES ET MESSIEURS,

COMME JE L'AI DIT A L'ENTAME DE MON PROPOS, 2025 EST UNE ANNEE CRUCIALE DANS LE CADRE DU CONTEXTE MONDIAL ACTUEL. UN CONTEXTE QUI CONNAIT DES BOULEVERSEMENTS IMPORTANTS. CECI APPELLE LE MINISTERE A FAIRE PREUVE DE SAGACITE, DE PERTINENCE ET

DE PROACTIVITE POUR UNE MEILLEURE GESTION DES PROBLEMES DE L'HEURE. CETTE APPROCHE NECESSITE UNE ADHESION COLLECTIVE, UNE COLLABORATION INCLUSIVE, VOIRE UNE MOBILISATION DE TOUS LES PERSONNELS AUSSI BIEN DES SERVICES CENTRAUX QU'EXTERIEURS.

À CET EFFET, JE TIENS A VOUS RAPPELER QUE LA GESTION INCLUSIVE ET EQUITABLE DES EQUIPES EST FONDAMENTALE POUR GARANTIR UN ENVIRONNEMENT DE TRAVAIL HARMONIEUX ET PRODUCTIF. UNE GESTION QUI FAVORISE L'INCLUSION ET EVITE TOUTE PERCEPTION DE FAVORITISME OU DE MARGINALISATION, POUR PREVENIR LES FRUSTRATIONS ET RENFORCER LA COHESION AU SEIN DU MINISTERE.

À VOUS LES HAUTS RESPONSABLES, RESPONSABLES ET CHEFS DE STRUCTURES, JE VOUS ENCOURAGE PAR CONSEQUENT, A VALORISER LA DIVERSITE DES TALENTS ET A VEILLER A CE QUE TOUS LES COLLABORATRICES ET COLLABORATEURS, SANS EXCEPTION, SE SENTENT PLEINEMENT INTEGRES ET RECONNUS DANS LEURS EFFORTS. C'EST DANS CETTE SYNERGIE QUE NOUS POURRONS ENSEMBLE RELEVER LES DEFIS QUI NOUS INTERPELLENT.

MONSIEUR LE SECRETAIRE GENERAL,

VOUS AVEZ FAIT MENTION DE QUELQUES CAS D'INDISCIPLINE ET DE NON-RESPECT DE LA DEONTOLOGIE ADMINISTRATIVE. JE VOUDRAIS SAISIR CETTE OCCASION POUR RAFRAICHIR LA MEMOIRE DU PERSONNEL SUR LES OBLIGATIONS DE L'AGENT PUBLIC, LESQUELLES RESSORTENT DU CODE ETHIQUE ET DEONTOLOGIQUE DE CE MINISTERE ET DU STATUT GENERAL DE LA FONCTION PUBLIQUE CAMEROUNAISE.

IL Y EST EXIGE DE L'AGENT PUBLIC, « QU'IL ASSURE PERSONNELLEMENT LE SERVICE PUBLIC A LUI CONFIE ET DE S'Y CONSACRER EN TOUTE CIRCONSTANCE AVEC DILIGENCE, PROBITE, RESPECT DE LA CHOSE PUBLIQUE ET LE SENS DE RESPONSABILITE. IL EST TENU D'OBEIR AUX INSTRUCTIONS INDIVIDUELLES OU GENERALES DONNEES PAR SON SUPERIEUR HIERARCHIQUE DANS LE CADRE DU SERVICE, CONFORMEMENT AUX LOIS ET REGLEMENTS EN VIGUEUR ».

MONSIEUR LE SECRETAIRE GENERAL,

JE VOUS EXHORTE VIVEMENT, AINSI QUE TOUS LES HAUTS RESPONSABLES ET CHEFS DE STRUCTURES DE CE MINISTÈRE, A RESPECTER ET A FAIRE RESPECTER CES DISPOSITIONS RÉGLEMENTAIRES QUI ENCADRENT L'ACTIVITÉ DE L'AGENT PUBLIC EN GÉNÉRAL ET DU DIPLOMATE EN PARTICULIER. JE VOUS INSTRUIS PAR CONSÉQUENT À ME RENDRE COMPTE DE TOUS CAS D'INDISCIPLINE ET D'ÉGAREMENT DE COMPORTEMENT, AFIN QUE DES SANCTIONS PRÉVUES PAR LA RÉGLEMENTATION EN VIGUEUR SOIENT APPLIQUÉES.

DE MEME, MONSIEUR LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL, VOUS DEVEZ RELEVER SCRUPULEUSEMENT ET ME FAIRE TENIR, LA LISTE DE CEUX QUI DÉLIBÉRÉMENT SONT LONGTEMPS ABSENTS DE LEURS POSTES DE TRAVAIL ET CONTINUENT DE TOUCHER INDUMENT LEUR SOLDE.

**MONSIEUR LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL,
CHERES COLLABORATRICES, CHERS COLLABORATEURS,
EXCELLENCES MESDAMES, MESSIEURS.**

EN PRENANT BONNE NOTE DE VOTRE MESSAGE, JE NE MANQUERAI PAS DE TRANSMETTRE AVEC DILIGENCES, À SON TRÈS HAUT DESTINATAIRE, SON EXCELLENCE PAUL BIYA, LES SOUHAITS QUE VOUS AVEZ BIEN VOULUS LUI ADRESSER AU NOM DE L'ENSEMBLE DU PERSONNEL DES SERVICES CENTRAUX ET EXTERIEURS DU MINISTÈRE, À L'OCCASION DES FÊTES DE L'AN.

PERMETTEZ-MOI ENFIN, DE VOUS SOUHAITER À VOUS-MÊME, AINSI QU'À TOUS LES PERSONNELS DES SERVICES CENTRAUX ET EXTERIEURS DU MINISTÈRE, MES CHALEUREUX VŒUX DE SANTÉ, DE PROSPÉRITÉ ET DE PLEINS SUCCÈS DANS VOS DIFFÉRENTES RESPONSABILITÉS.

A TOUTES ET A TOUS, AINSI QU'À VOS FAMILLES RESPECTIVES, NOUS VOUS REITERONS, LE MINISTRE DÉLÉGUÉ ET MOI, NOS MEILLEURS VŒUX POUR L'ANNÉE 2025 !!!

VIVE LE MINISTÈRE DES RELATIONS EXTERIEURES !

VIVE LA DIPLOMATIE CAMEROUNAISE SOUS LA TRÈS HAUTE IMPULSION DE SON EXCELLENCE PAUL BIYA, PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE, CHEF DE L'ÉTAT ET CHEF DE LA DIPLOMATIE !

VIVE LE CAMEROUN !

JE VOUS REMERCIE DE VOTRE AIMABLE ATTENTION.

TRES BONNE FETE !